
第 1回 『水路整備、竹林整備』 

 

と き: 平成 23年 4月 2日(土) 9:30 - 17:00 

ところ: 谷っ戸ん田、竹林 

天 気: 晴 

参加者: 総勢  大人 31名、子供 5名 

[谷っ戸ん田]  大人 19名、子ども 2名 ＋ 園主 

 石田、オズ、加藤、霧生、久保、佐々木美紗ママ母子、チャリママ佐々木母子、坂本、柴田、

高田夫妻、高橋、松下(午前)、松本妻、吉田、野地、福富、藤田、磯、園主 

[恩田谷戸ファンクラブ]  大人 9名 

 石田(谷っ戸ん田兼)、稲垣、岩波、加藤、須藤、樋口、福富(谷っ戸ん田兼)、藤田(谷っ戸ん

田兼)、三浦 

[ゲスト] 大人 5名、子供 3名 

 (1)グリーンのグループホームの職員: 上田、他 3名  (大人 4名) 

 (2)グリーンの元職員: 梅下母子  (大人 1名、子ども 3名) 

 

●午前 

園主指導のもと、谷っ戸ん田奥の水路を恩田谷戸ファンクラブと共同で整備するのが本日の目的。

ゲストも多数参加し、大人数での作業となった。9:30に集合。 

 

園主から本日の作業段取り説明。(松本さん要請) 

・水路上流部の拡幅と、全域の泥さらいをする。 

・矢板と杭を新しくする。 

・水路から取り出した泥は、田んぼに均等にまく。 

・ポンプで水抜きをし、作業中は水路に水が入らないようにホースで迂回させる。 

 

持ち込み作業用具は、谷っ戸ん田側からは、スコップ 10本、鍬 4本、ネコ車 3台、バケツ(オ

イル缶) 3コとのこと(テツさんから借用)。恩田谷戸ファンクラブ側は不明(スコップ、まんのう

等)。園主がショベルカーを運転。 

 

杭、矢板は、もとから確保してあった分だけでは足りず、追加購入した。 

・確保してあった資材 杭(短) 24、杭(長) 12、矢板 33 

・新規購入資材 杭(長) 50、矢板 50 

新規購入資材は当日急遽日江田の高橋製材所に注文したもの。軽トラで取りに行ったが 1回では

運べず 2回往復した。 

購入資金は恩田谷戸ファンクラブが負担した(水路整備は、恩田谷戸ファンクラブが本来の管轄で

ある)。50本、50枚で 36,465円(杭 24,900円、矢板 11,565円)だったとのこと。 

 

作業開始早々、谷っ戸ん田班、ファンクラブ班の作業分担を巡って軽い混乱があったが、ショベ

ルカーが登場し泥がどんどんかき出され始めると収束。 

いつも思うが機械のパワーは凄いのだ。機械がない時代に灌漑事業とかやりきってしまった昔の

人ってどんだけ逞しかったのかと。 



10:30過ぎに一度休憩。谷戸ファンクラブからバナナの差し入れがありました。優ちゃんからも

飴をいただきました。休憩中にゲストの若い衆(グループホームの職員のみなさま)が合流。約 2

倍量の泥をネコに載せて運搬する姿に若さって逞しいなと。もう君らで全部やってと思う。 

 

杭が倒れるのを防ぐため、水路をはさんで杭と杭との間につっかえ棒を入れた。つっかえ棒は近

くの木の枝をチェーンソーで切って作った。 

杭は、つっかえ棒を入れ易いように対面の杭どおしが並ぶように打つこと(互い違いには打たな

い)。 

 

水路を削ると沢蟹がほじくり出される。冬眠明けまでにはもう少し間があったはず。迷惑だった

でしょう。子供達は大喜びでした。 

 

●お昼 

ひさびさのハンモックランチはほうれん草玄米カレーでした。 

うららかな春の日差しに揺れるハンモックと子供の声。 

 

●午後 

水路整備作業を継続実施。15:00ごろ休憩。美紗ちゃんからビスコをいただきました。 

 

谷っ戸ん田班の有志が竹林整備に向かう。参加者は、久保、松本、佐々木美紗母、梅下母、高橋

の 5人。 

作業内容は、皆伐した上、尾根部の倒竹の片付け。 

筍の収穫は 1本。まだ頭を出していない状況でした。 

使用した道具は、のこぎり 1(久保さん所有）と唐鍬１(園主所有） 

 

16:00ごろ作業終了。作業未完了のため明日も恩田谷戸ファンクラブ中心に引続き作業を行うと

のこと(谷っ戸ん田班は参加しない)。 

スコップ、鍬、ネコ車を水洗い。 

 

(石田さんコメント) 

ユンボで水路を深く広くしたので、補修にとどまらない、改修ができたのです。 

泥ためができたし、泥で半分隠れていたマスの穴は全部見える状態になってます。 

残りの下流部分は改修はせずボチボチ補修すればいいし、泥さらいは様子を見なが

ら秋におこなえばいいのです。 

すご～く、いい状態になっています。 

 

●作業後ミーティング 

・石田さんから、5年目作業の始まりおめでとうの挨拶。 

・高田さんから、今年度会費徴収の連絡。 

・久保さんから、各作業班の年間計画を連絡してくれとの依頼。テキストで送ってくれれば、久

保さんが EXCEL形式(カレンダー形式)に変換して下さるとのこと。 

・米班から、次の 3点を連絡(相談)。 



(1)来週は田起し作業を行います。 

(2)種蒔きは、4/23の予定です。 

(3)今年はうるち米ともち米をやることにします。(赤米はやりません) 

・畑班から、夏野菜の作付について別途相談したいとの連絡。 

・磯から、和久さんのハチミツ瓶を来週回収するとの連絡。 

 

17:00ごろ本日の活動終了。次回は 4/8、9:30 谷っ戸ん田集合。 

 

以上 

報告者: 磯 


